

Madrid, un mes, pesetas... 4 y Europa, un trim. pías. 10
Provincias, Gibraltari y America, Filipinas y Es-
Marruecos, trim. pesetas. 3 tados no adheridos a la
Portugal, trimestre, id... 6 Union de Correos, tri-
Antillas españolas (en oro) mestre, pesetas..... 15

NUM 1.248

MADRID, DOMINGO 4 DE NOVIEMBRE DE 1883 - EDICION DE LA NOCHE

5 CENTIMOS

TELEGRAMAS

(Agencia Fabra)

París 4.—En el proyecto de presupuestos para el próximo ejercicio se hace una reducción de un millón de francos próximamente en el de Cultos.

La derecha combatirá esta economía. La comisión, en su dictamen ocupándose en la separación de la Iglesia del Estado, dice que en las circunstancias actuales sería impolítico realizar dicha medida, tanto bajo el punto de vista interior como exterior.

Además que no es posible prescindir de algunos artículos del Concordato, como pretenden algunos, sin denunciar la totalidad del mismo.

París 4.—Ha regresado a esta capital el príncipe de Hohenzollern, embajador de Alemania en Francia.

Un despacho recibido por el ministro de Marina anuncia que el almirante Courbet ha llegado a Hanoi.

París 3.—El ministro de Negocios extranjeros, Mr. Challemel-Lacour, sale mañana para Cannes.

Durante su ausencia el reemplazará en el ministerio el presidente del Consejo, Mr. Ferry.

Ciruela el rumor de haber fallecido en el Congo el hermano del Sr. Brazza.

La semana próxima presentará el gobierno a la Cámara la petición de... parlamentarios con destino a...

La inexactitud que el personal de la legación oficina en esta capital se dispone a partir.

París 3.—El boletín financiero del periódico el Temps dice que en la Bolsa de París de hoy los fondos españoles han estado flojos a consecuencia del rumor de una insurrección en la isla de Cuba.

La Agencia Fabra se ha apresurado a desmentir este rumor que no tiene fundamento alguno.

Nueva York 3.—Las últimas noticias de Puerto Príncipe alcanzan al 18 de Octubre.

Según ellas, reina la tranquilidad en la parte que queda de ciudad, pues la mayor parte de ella ha desaparecido a causa de los incendios y saqueos del 23 de Septiembre.

El cañonero de guerra inglés D. 4 ha obtenido la satisfacción que pedía en el asunto del buque 422.

Es tan horrorosa la situación de la República haitiana, que la mayoría de sus habitantes parece inclinarse a pedir el protectorado de los Estados Unidos, persuadida de la imposibilidad de que el país pueda gobernarse por sí mismo.

ESTADOS-UNIDOS Nueva York 3.—En el horrible incendio ocurrido en Savannah han perecido abrumadas nueve personas.

MADAGASCAR Londres 3.—Un despacho que publica el Standard dice que reina gran descontento en la isla de Madagascar a consecuencia de la inacción de las tropas y de la falta de dinero.

Se teme que se insubordinen varios regimientos.

VIENA 4.—El célebre revolucionario húngaro, Kosuth, se encuentra gravemente enfermo.

NOTICIAS

Según los últimos telegramas de provincias, sobre elección de vicepresidentes de las comisiones provinciales, han sido nombrados:

En Avila, D. Pedro Muñoz Morera; en Salamanca, D. Petronilo Orea Gomez; en Lugo, D. Alejo Perez Mendez; en Cádiz, D. Antonio Alvarez Jimenez; en Castellón, D. Victorino Fabra y Gil; en Guadalajara, D. Manuel Gonzalez Hierro; en Valencia, D. Eduardo Berenguer; en Barcelona, P. Rómulo Mascard; en Teruel, D. Ricardo Benedicto; en Valladolid, D. Telesforo Martínez; en Vizcaya, D. Joaquín Abasolo.

Los accionistas propietarios de El Norte acordaron anoche suspender la publicación del referido periódico, órgano, como es sabido, del Sr. Moret.

Dentro de pocos días se publicará en la Gaceta el decreto admitiendo la dimisión del duque de Fernandina, embajador de España en París.

Ayer fué denunciado el número de El Motín, correspondiente al día de hoy, y secuestrada la edición.

Un nuevo crimen A la una y media de la madrugada última se encontraron en la Plaza de Matute dos jóvenes artesanos y una muchacha de vida airada llamada Dolores Ruiz, y sin que precediera entre ellas la menor disputa, la Dolores arrojó sobre uno de los jóvenes, llamado Julian Capa, el contenido de un frasco de vitriolo.

Oyéronse entonces gritos desgarradores y ayes lastimados del agredido, en tanto que la agresora se alejaba a todo correr del indicado sitio.

La fugitiva fué alcanzada en la plaza de Anton Martín por dos guardias de orden público.

Después de capturar a la agresora, los guardias retrocedieron con ella hasta encontrar al Julian Capa, a quien, como ya hemos dicho, acompañaba otro sujeto.

El infeliz seguía gritando a más no poder, aguijoneado por los punzantes dolores que las quemaduras del vitriolo le habían hecho en toda la cara. Erale de todo punto imposible abrir los ojos a causa del daño y del dolor que en ellos sufría.

Fué necesario conducirlo inmediatamente a la Casa de socorro más próxima, que es la del distrito del Hospital, sita en la calle de la Magdalena.

Interrogada la Dolores sobre la causa del atentado que acababa de cometer, dijo que mientras estaba en el Modelo cumpliendo una detención de quince días, su amigo Julian la había empuñado un mantón de Manila en cnatre duros, y que ella no había hecho más que reclamárselo.

Negó en absoluto haber arrojado vitriolo ni otra cosa alguna al joven Capa, pero éste y su compañero, así como otras personas que presenciaron el lance, afirmaron que Dolores, y nadie más que Dolores, era la autora del atentado.

La vitriolera fué conducida, maniatada, a la prevención.

En la iglesia que fue de las Salesas Reales se cantará mañana, a las diez, una misa con vigilia y responso en sufragio del general D. Leopoldo O'Donnell, primer duque de Tetuan.

En el express de Andalucía han llegado esta mañana a Madrid D. Melchor Almagro y D. Buenaventura Abarzuza.

A causa del mal estado del piso, se ha suspendido la fiesta militar anunciada para hoy en la Exposición de minería.

Congreso español de Geografía COLONIAL Y MERCANTIL Sesión inaugural PRESIDENCIA DEL SEÑOR RODRIGUEZ ARROQUIA

Abrióse la sesión a las dos menos cuarto, figurando en la mesa, a los lados del Sr. Arroquia, los Sres. Coello, Saavedra y Fernandez Duro. La concurrencia no tiene nada de numerosa.

El Sr. Ferrero, secretario de la Sociedad Geográfica, sube a la tribuna y lee la Memoria inaugural en que, después de reseñar la importancia que tiene Es-

paña en la historia de las exploraciones, explica las circunstancias que han precedido a la convocatoria del Congreso, y da cuenta de todos los temas propuestos para la discusión, así como del orden que se ha de seguir en los debates. Termina vaticinando que el Congreso español de Geografía ha de producir buenos frutos a la nación española.

El Sr. Rodriguez Arroquia declara que las tareas de la comisión organizadora han terminado, y ofrece la presidencia del Congreso al vicepresidente D. Eduardo Saavedra, quien la ocupa, lamentándose de que motivos de salud hayan impedido al Sr. Cánovas asistir al acto. Excusase de pronunciar el discurso inaugural y cede la palabra al Sr. Costa (D. Joaquín).

El Sr. Costa dice que anoche, a las diez y media, se recibió aviso de la enfermedad del Sr. Cánovas del Castillo. Dirigióse una comisión en busca del Sr. Moret, ministro de la Gobernación; pero resultó que éste se encontraba también enfermo. En suma, no hubo medio a última hora de dar con presidente caracterizado que abriese hoy el Congreso, pues el mismo señor Ruiz Gomez, ministro de Estado, no se encontraba en el ministerio cuando se le buscó.

Resaña el Sr. Costa los tiempos modernos.

Se fija especialmente en los trabajos verificados para descubrir el interior del continente africano, y enumera a los más célebres exploradores.

Al hablar de Livingstone tiene un periodo muy elegante, que es acogido con merecidos aplausos.

Europa, dice el Sr. Costa, fué a América a llevar la esclavitud, va a África a matar la esclavitud. Lo que no se explica es nuestra indiferencia, cuando todas las naciones se afanan por escrutir territorios ignotos. Solo la bandera española es desconocida en el centro de África.

Combatiendo ciertas opiniones de Littré, asegura que la raza latina subsistirá por obra y gracia de la familia española. Los franceses y los italianos están destinados a desaparecer. En cuanto a los portugueses, no tienen más remedio que unirse a los españoles, si quieren prosperar y no extinguirse.

Francia se halla en un estado completo de decadencia; su población disminuye por la aflicción que tienen los franceses al cenit.

La misión de Francia es la siguiente: ocupar, sujetar, construir faros, colonizar, preparar el terreno para que España se aproveche después y se convierta en la primera nación colonial del mundo.

Según el Sr. Costa, debemos alentar a los franceses a que absorban trozos de Marruecos por la frontera de la Argelia, y no oponerles ningún obstáculo, porque al fin y al cabo nosotros nos quedaremos con lo que tomen los franceses.

Lanza el orador anatemas a la raza sajona, y se lisonjea con la idea de una lucha entre España y la Gran Bretaña.

De España han partido todos los grandes descubrimientos; pero nosotros somos los únicos que no nos aprovechamos de ellos. Hace una larga enumeración, que es recibida con grandes aplausos.

En España hay exceso de población; la emigración le es útil; si no existiera, habría que provocarla. Ella no debilita, fortalece. La mejor manera de poblar el interior de la Península es colonizar el litoral de África.

Formula el criterio que debe regir en el Congreso, el cual puede ser el principio de una nueva era para nuestra patria.

El presidente (Sr. Saavedra) da las gracias al orador, y se levanta la sesión a las tres.

Una comisión de individuos del cuerpo de telegrafos entregó anteayer al Sr. D. Cándido Martínez el medallón de hierro, repujado de oro y plata, obsequio que han dedicado los funcionarios de dicho cuerpo a su antiguo director general.

Asamblea federal de trabajadores Esta mañana, a las diez y media, se ha reunido la regional madrileña en las Escuelas Pías de San Fernando.

Unos ochenta obreros han asistido.

Después de darse cuenta de los dictámenes del Congreso de Valencia, explicados a la vez por el delegado que fué de Madrid, se puso a discusión el siguiente tema:

«¿Qué organización debe adoptar el proletariado para conseguir cuanto antes su emancipación económica-social?»

Antes de discutirse, se leyó la siguiente proposición:

«Considerando que el capital y el trabajo son incompatibles por sus diversos intereses dentro de la actual sociedad;

Considerando que la propiedad, tal como está constituida, es la más grande de las injusticias y el origen del pauperismo y de la ignorancia en que vive la clase trabajadora;

Declaramos que el proletariado debe organizarse como clase para luchar por su emancipación económica;

Que la única organización que así lo entiende y lo practica es la Federación regional española;

Y que, por lo tanto, no hay otra solución al problema social que la que sustenta dicha organización; la anarquía, la federación y el colectivismo.»

El compañero Iglesias, ocupándose en el tema antes expresado, combatió la actual organización de la federación de trabajadores, por creer que el ser en política anarquista impide que ingresen en la sociedad los que políticamente no piensan lo mismo y están unidos por los intereses del trabajo.

La clase media, dijo, es la principal enemiga de la trabajadora.

Añadió que deben hacerse dos organizaciones: una que responda al fin económico y otra al político.

Estas y otras ideas expuso el orador, mereciendo en diferentes ocasiones señales de asentimiento.

Los compañeros Amuedo y Mella hicieron también uso de la palabra.

Se acordó que continuara la discusión el domingo próximo y se levantó la sesión a las dos de la tarde.

Ayer a las cinco y media de la tarde llegaron a Bonauza los señores duques de Montpensier.

El capitán Castanet Este aeronauta se ha presentado hoy por primera vez al público de Madrid en los Jardines del Retiro.

A las cuatro y diez minutos de la tarde, soltóronse las amarras, elevándose lentamente el globo hasta una altura de unos 1.500 metros, en dirección del Mediodía, llevando en la barquilla al capitán.

El globo, que ha permanecido en el espacio durante una hora, ha debido caer muy cerca de Getafe.

El aparato aerostático del capitán Castanet es diferente a los que han utilizado los últimos aeronautas. Es de forma circular, de tela muy fina, cubierta de un barniz de aceite cocido y envuelto en una red, de donde salen cuerdas, que sujetan la barquilla colgante. En conjunto, el globo es de figura elegante y tiene

condiciones de seguridad que no reunian los anteriores.

Hoy han ingresado en la Caja de Ahorros 219.387 pesetas por 2.179 imposiciones, de las cuales son nuevas 236, y se han satisfecho en los tres últimos días 236.609 pesetas a solicitud de 422 imponentes, 245 de ellos por saldo.

Asoche se abrió la elegante confitería The Criticism, que ha establecido D. Lúcio Morales en la calle de Carreras, números 27 y 29.

El local es muy espacioso, el decorado muy elegante y los géneros de la mejor calidad.

Los invitados a la inauguración fueron obsequiados espléndidamente.

EN LOS CIRCULOS POLITICOS

Recordando lo que dijo ayer La Iberia y leyendo lo que dice hoy El Progreso, parece que los elementos políticos representados por estos dos periódicos están a punto de entenderse. Cuvienne, en efecto, el sábado

de la semana pasada se constituyó para hacer la conciliación. Esto mismo ha dicho el órgano del Sr. Sagasta.

Tal es, pues, el punto en que coinciden demócratas y constitucionales; pero esta coincidencia no es más que momentánea, como la que se produce entre dos líneas rectas que se cruzan. Antes de llegar al punto en que se tocan y después de haberlo salvado, esas dos líneas parece como que hacen gala de su falta de paralelismo, indicando que su procedencia y su objetivo son muy diferentes y están muy distantes.

Esto mismo, según se viene observando de tiempo atrás y según se ve ahora, les ocurre a demócratas y a fusionistas.

Los últimos quieren que la conciliación se haga para dar fuerza al partido liberal, pero en manera alguna para implantar el sufragio universal; en tanto que los primeros creen que no vale la pena de realizar la conciliación, ni ésta tiene razón de ser, ni podrá siquiera verificarse, si no trae el sufragio universal primero y la reforma constitucional después.

Tales son los términos del problema político actual.

Dada la actitud de los constitucionales, y la revelada por algunos izquierdistas, puede asegurarse, sin embargo, que la conciliación no se hará—al menos entrando en ella todos los elementos con que se contaba—mientras se insista en pedir el restablecimiento del sufragio universal, sobre cuyo asunto vuelve hoy El Progreso, el cual encontrará lógico que se diera al actual Gabinete el decreto de disolución, si las actuales Cortes se opusieran a la reforma.

Se calcula que abriéndose las Cortes el 15 de Diciembre habrá que destinar la sesión del 16 a la elección de Mesa, otra sesión a la reunión y constitución de las secciones para elegir la comisión del Mensaje, y mientras ésta dá dictamen, se echarán encima las fiestas de Navidad, suspendiéndose las sesiones hasta Enero, con lo cual, dado caso que se haya comenzado antes de las fiestas la discusión del Mensaje, no podrá ésta terminarse hasta la primera quincena del citado mes.

Hoy ha sido bastante discutido el decreto que aparece en la Gaceta estableciendo una sola categoría para todos los gobiernos de provincias.

En otro lugar publicamos las reseñas de las reuniones hoy verificadas. Una de ellas es la del Congreso geográfico, y la otra la de la Asamblea de trabajadores.

S. M. el rey continúa algo delicado. También los Sres. Cánovas y Sagasta han tenido hoy que guardar cama, molestado el primero por una ligera fiebre intermitente, y por un catarro el segundo.

Bolsa Esta tarde se cotizaba el 4 perpetuo a 59,50 a fin de mes. Operaciones.

Toros

Corrida extraordinaria de hoy 4 de Noviembre

La tauromacaballería, poema de puntas, en seis toros portugueses, dos caballeros y varios compatriotas.

Pero abreviemos, si esto en portugués es posible. Proceden los bichos de la ganadería del excelentísimo señor D. José Pereira Palma Blanco, y son los caballeros vestidos a la usanza de su país, D. Luis Do Rego da Fonseca Magalhães y D. Alfredo Tinoco da Silva.

Después de leer los nombres dijo un litógrafo:—A esos no les hago yo tarjetas por dos pesetas el ciento.

Matarán: Joseito, el 1.º y el 6.º; los otros cuatro, Bocanegra y Gallito.

Picarán: el 1.º y el 6.º, Rodriguez y Fernandez. Los otros, el Artillero y Baston.

Preside D. Simon Perez. La entrada mediana. Yo, peor.

El primer toro es Cabrero, para uso de caballero.

Negro, bragao, lucero, corto y apretao de cuerna. O señor Do Rego quiebra dos rejonas al estribo ó sesgando, y el caballero Tinoco uno solamente del mismo modo, marrando antes dos veces.

Pocos aplausos.

Suena la trompa y aparecen los caballeros en partibus Manuel Rodriguez y Francisco Fernandez.

Rodriguez y Fernandez rajan cuatro veces las costillas de fera portuguesa.

Y se llevan una grita en varios pedazos.

Joseito, de azul y oro, empuña los menesteres y braga con cuatro naturales, cuatro cambiados y uno con la derecha, sufriendo un acoson y saliendo arrollado.

Gallito al quite con palmas.

La faena del matador continúa así: un pinchazo a paso de banderillas; otro id. en lo alto; un bajonazo contrario.

Y entre col y col, lechuga; ó sea, entre sablazo y sablazo, telonazo.

Y pites, y a otro, y ande el movimiento.

Sombrecito, negro, meano, apretao, y de más libras y respeto que el usado por los caballeros vecinos.

Entra cinco veces al Artillero una a Baston y dos a Rodriguez ó a Fernandez, que no estoy hoy fuerte, ni distinguo.

Bocanegra colea al bicho en un quite. Ovacion al Sr. Manuel.

Bienvenida cueiga dos pares al cuarto.

Pulguita uno.

Bocanegra, de oro y verde, pasa con cuatro naturales y cuatro cambiados, uno de recurso, y cita a recibir, dos veces, pinchando en hueso y echándose fuera las dos.

Pincha a volapié otra vez, y concluye de media estocada en los rubios, a volapié, dando tablas. Palmas.

Señor Manuel Fuentes ha estado usted bien, mas si otra vez cita, espérese usted, que citar y diris dar un seico es. Feneció un jaeo nacional.

Veneno el tercero, refino albardao, abierto de cuernos y algo entrepelao. Por frente del 5 sale al callejon.

Tomando el sol. Toma cuatro varas y suena el tambor.

Morenito le clava un par muy igual, al cuarto, y otro a la media vuelta.

Aplausos al chico. Quilez un par al relance, regular.

Gallito, de morado y oro, dá cuatro naturales, y uno con la derecha para un pinchazo en hueso.

El toro, huido y descompuesto; el matador, lo mismo; los peones, corriendo una juerga, y tirando capotes; los pases en rondón inditos.

Remate de la fiesta: un pinchazo a paso de banderillas: una estocada idem, delantera y atravesada; un descabello frustrado; otro idem; uno consumado, y hasta otra.

El cuarto, Desertor, negro liston y alto de cornucopia.

Bocanegra le lancea de capa con tres verónicas y una navarra, ciñéndose y parando bien.

Aplausos. El toro toma cinco varas de... ¡Las fatigas que paso con este personal de piqueres! Ni sé cuáles son los Rodríguez, ni distingo a los Fernandez, ni conozco a los Bastones.

En fin, total, cinco varas de esos. Y dos pares cuarteando de Ramon Lopez y uno de Pulguita, lo mismo.

Y los pases y las estocadas siguientes de Bocanegra: seis naturales, dos cambiados y un pinchazo; siete pases más, un desarme y una estocada al cuarto; más pases y una baja. El diestro intentó sacar el estoque, viendo que hirió bajo, sin duda, por lo que salió arrollado y despedido de la cabeza, sin lesión alguna.

Quedaron ocho pies de caballo para el arrastro.

Cuervo, negro zaino, veleta, es sacrificado por el Artillero y Baston, que le rajan seis veces y pican a las cuadrillas y se echan encima de cualquiera que no sea el toro.

El Artillero le pasó por ojo al Jaro, con caballo y todo.

Almendra cueiga dos pares, uno sifable y otro plausible; Quilez, cueja uno sin comentarios.

Gallito, después de una brega lucida, aunque de movimiento, se tira a volapié con coraje, encunándose, y hace morder el polvo a Cuervo de una estocada hasta los gavilanes.

Ovulation.

El sexto, como el primero es toro de caballero.

Gitano de nombre, negro entrepelao, brocho. El caballero Do Rego le quiebra cinco rejonas sesgando: el caballero Tinoco tres lo mismo.

Ovacion al caballero Do Rego. Rodriguez y Fernandez ponen tres varas y suvan. Joseito dá a Gitano algunos pases distanciados, nueva pinchazos, una estocada contraria y un bajonazo.

Compañero, todo eso constará en el Anuario taurino que vá a publicar en breve mi amigo y correligionario Sentimientos.

Así pasará usted a la historia, pero será con villipendio.

AVIACIONES.

GACETA DEL DIA 4 DE NOVIEMBRE

Gobernacion.—Exposición y decreto disponiendo: Artículo 1.º El cuerpo de Administracion civil, destinado a los gobiernos de provincias, se compondrá, como en la actualidad, de 810 individuos, clasificados de la siguiente manera:

Un gobernador para Madrid a 15.000 pesetas; cuarenta y ocho gobernadores a 10.000; un secretario del gobierno de Madrid a 10.000; siete jefes de negociado de primera clase a 6.000; nueve id. de id. de segunda a 5.000; treinta y tres id. de id. de tercera a 4.000; ocho oficiales de primera clase a 3.500; once id. de segunda a 3.000; treinta y seis id. de tercera a 2.500; cuarenta y nueve id. de cuarta a 2.000; cincuenta y siete id. de quinta, uno para el gobierno militar de Ceuta a 1.500; cincuenta aspirantes a 1.250.

Art. 2.º Los diferentes categorías señaladas en el artículo anterior para los secretarios y oficiales serán independientes de las provincias en que sirvan, y correspondrán a los más antiguos en el escalafon en que desempeñan el servicio.

Art. 3.º Los gastos de representación de los gobernadores se fijan en 3.500 pesetas, sin distincion alguna de provincias.

Art. 4.º Se suprime la asignacion que para gastos de toda especie y renovación de mobiliario, se señala en el presupuesto actual a los 48 gobiernos de provincias, y que asciende a 168.000 pesetas. Con el remanente que quede de dicha cantidad, después de atender a los gastos de representación a que se refiere el artículo anterior, se formará un fondo destinado a los de los gobiernos de provincias y reparación de mobiliario de los mismos, a los cuales se atenderá, previo expediente, por el orden que el ministro de la Gobernacion señale.

Art. 5.º La planta, sueldos y categoría, así como la asignacion para gastos de representación y de material para el gobierno civil de Madrid, continuarán sin variacion.

ESPECTACULOS Para mañana

Español.—A las ocho y media.—Funcion 6.ª de abono.—Turno 6.º par.—Don Juan Tenorio.

Comedia.—A las ocho y media.—Funcion 17 de abono.—Turno 2.º par.—Le demi-monde.—Intermedios por el Sexteto.

Zarzuela.—A las ocho y tres cuartos.—Funcion 6ª de abono.—Turno par.—Don Juan Tenorio.

Price.—A las ocho y media.—Funcion 13 de abono.—Turno impar.—La Mascota.

Lara.—A las ocho y media.—Los carboneros.—Gabinete particular.—Ni la paciencia de Job.

Variedades.—A las ocho y media.—De Getafe al Paraíso ó la familia del tio Maroma.—Fiesta nacional.—Basta de suetas.